



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

MILENIO

PP-4-5

27/07/2023

NACIONAL

**Frontera.** Hay 939 cuerpos abandonados en morgues allá, pero solo 21 están identificados, según revisión de MILENIO; Bárcena: tres cuartas partes de boyas, en territorio mexicano LAURA SÁNCHEZ LEY Y PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX, PÁGS. 4 Y 5

# Arizona y Texas, tumbas de 93% de migrantes que cruzaron a EU

Crisis humanitaria

## Abandonan en EU cuerpos de 939 migrantes

**Frontera.** Arizona y Texas se convirtieron en tumbas de 93% de indocumentados que perdió la vida en desiertos, ríos o atacados por animales y que no está identificado



LAURA SÁNCHEZ LEY  
CIUDAD DE MÉXICO

Un zapato roído, una blusa rosa, una cartera rasguñada, un dibujo con trazos de niño, joyas, una gorra con las siglas LA, un celular mordisqueado, una tarjeta del Club Calimax, un brasier grisáceo. Cada objeto cuenta una historia inconclusa, arrebatada mientras caminaba hacia un destino soñado.

La mayoría de personas migrantes falleció ahogada en los ríos, devorada por animales del desierto o vencida por el calor. Sus cuerpos descompuestos fueron hallados semanas después, por lo que son irreconocibles.

Autoridades estadounidenses esperan que alguien reconozca una pieza dental, un tatuaje, un crucifijo o una fotografía.

Las tierras donde se halló 93% de todos los cuerpos están en Arizona (458) y Texas (419), estados de la principal ruta migratoria donde cada año mueren cientos intentando cruzar a EU, aunque también en California (31) y Nuevo México (10).

Las actas de defunción se dividen en dos: los cuerpos no identificados, es decir, aquellos prácticamente irreconocibles, y los que no han sido reclamados.

MILENIO elaboró una base de

datos con información del Sistema Nacional de Personas Desaparecidas y No Identificadas de EU, la cual revela que hay 918 migrantes no identificados, mientras que 21 cuerpos con nombre y apellido aún no han sido reclamados. De 2010 a la fecha suman 939 personas que esperan en las morgues fronterizas.

La frialdad de los reportes médicos contrasta con lo que acompaña a esas hojas: fotos, objetos que llevaban en sus mochilas, comidas, en las bolsas de sus pantalones o en sus manos casi momificadas. Hoy lo publicamos con la intención de ayudar a las familias a su localización.

### Las claves post mortem

Entre los restos están los de una mujer que tuvo nombre, pero hoy se desconoce. Apenas encontraron sus huesos y, según el forense, no tenía más de 30 años. Fue localizada por la Patrulla Fronteriza en San Miguel, Arizona, un pueblo de 197 personas enclavado en el desierto, que en México se convierte en Sásabe, Sonora, cruce migratorio histórico.

“No reconocible, solo partes esqueléticas parciales”, revela un informe del 27 de junio de 2021. Sus pertenencias revelan claves de la mujer: su color favorito era el rosa, pues para el tortuoso viaje eligió una camisa rosada, unas pantaletas de ese color y unos calcetines de Pantera Rosa.

Pese a que eligió unas botas Palro de cuero café, esas que se promocionan como “todo terreno”, éstas están destruidas por dentro. No hay más pistas sobre ella.

“No reconocible: Descomposición/putrefacción”, dice un informe sobre restos hallados en la Nación Tohono O’odham, Arizona, también paso de migrantes. El informe tiene coordenadas de localización, cuántas semanas *post mortem* pasaron, que era un hom-

## Hallazgos

Actas revisadas por MILENIO de 2012 a la fecha revelan que hay 918 cuerpos de migrantes sin identificar



### CASOS



• FUENTE: NamUs - INFORMACIÓN: L. Sánchez Ley  
• GRÁFICO: Juan Carlos Fleiser



Objetos que acompañan los reportes médicos sobre los restos hallados por la Patrulla Fronteriza, ESPECIAL





Botas que una mujer eligió para el viaje hacia EU ESPECIAL